

LUNES 15 DE FEBRERO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

El Arcabuceado.

En nuestros números 1.º, 2 y 3 del corriente hablamos de este célebre militar Garcia: tres objetos llevabamos en detenernos tanto hablando de él: 1.º dar á conocer, en cuanto estuviese de nuestra parte, á este hombre extraordinario; 2.º cooperar á que se le premiase como merecia; 3.º estimular á los demas periodistas á que hablasen de esto.

En algun modo hemos conseguido lo primero; y coadyuvado tal vez á lo segundo; pues las Córtes en su sesion del 12 autorizaron á la Regencia para que á Garcia se le conceda el uso de uniforme perpetuo con el grado de teniente; que se le señale una pension de 500 rs. mensuales; que Garcia tenga el honor de presentarse en la bandilla del Congreso; que el Sr. Presidente haga en honor suyo una arenga, y le entregue desde su asiento la orden para que la Regencia le dé el referido premio; y á este efecto irá acompañado de un alabardero; y que luego que se justifique haber sacado de las manos de 17 enemigos una bandera, se le dará la Cruz de S. Fernando. Esta ceremonia de presentarse Garcia en el Congreso se verificará el martes 16.

Tenemos la mayor satisfaccion en ver esta determinacion de las Córtes, pues seguramente que el interesado era acreedor á mas de lo que habia resuelto la Regencia, nó por sus heridas, como hemos dicho, sino por su noble, heróica é incomparable *tenacidad*, con que, despues de tantas heridas, volvía presuroso á sus banderas á batirse de nuevo y adquirir nuevas glorias con nuevas cicatrices. En esto hallamos su heroismo: este acendrado amor á la pa-

2
tria, este anhelo por servirla sacrificandose à sí mismo, merecia que no quedase oculto y sin premio.

El tercer objeto nos ha salido fallido; y no podemos menos de echar en cara á los demas periodistas este negligente silencio sobre un objeto tan interesante. Si nosotros mismos no publicamos nuestras glorias ¿quién lo hará? ¿Esperaremos á que lo hagan los extrangeros? Si una ocasion tan excelente de presentar al mundo semejante héroe, se pasa en silencio ¿para cuando serán los elogios sin adulacion? Garcia nos presenta un vasto campo para encomiar el nombre español; y para sacar grandes utilidades en favor de la patria; y callarémos, faltando á nuestro deber, privando á la Nacion de que llegue à conocer bien à este famoso militar, y pueda servir de estímulo á la conducta de otros!.....

Sr. Conciso: Vm. nos ha dicho en su núm. II que el 16 de diciembre fué presentado el Sr. Bardaxí al emperador de Rusia: esta noticia es curiosa é interesante en el dia; pero permita Vm. que no se la crea. Razon al canto. Si fuera segura la tendria el Gobierno; si la tuviera el Gobierno la habria publicado en su gaceta. No la ha publicado; luego no la tiene. No hay réplica, Sr. Conciso: y así no quiero creer la tal noticia, à pesar de los pelos y señales con que Vm. la dá.—Agur y mandar á A. B. C. D. E. F. G. H. I. J. K. L. LL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

El Totilimundi ó Bonaparte titiritero.

Nota. Todo cuanto va á decirse aquí, està dicho por Bonaparte, y puede considerarse como extracto de las noticias de sus periodicos hasta el 14 de enero.

Bonaparte. Ahí verán Vms. la gran ciudad de Varsovia en 22 de diciembre con parte de los veinte y cinco mil conscriptos que van llegando á sus depósitos. A la derecha se está publicando una orden para levantar treinta mil guardias: à la izquierda verán Vms. veair ya diez mil de es-

tas. Allí atrás se está disponiendo que cada distrito dé 100 gendárnes, y siendo 100 los distritos, en breve habrá mil ginetes bien montados. *Bispale!* Ahora verán Vms. la misma ciudad de Varsovia por el Poniente. Ahí está. Aquel que allí se ve es un magistrado publicando un decreto del rey de Saxonia para levantar un cuerpo de caballeria que proteja el pais de los riesgos que le amenazan: estos soldados se armarán como los cosacos con una lanza de 5 varas de largo y pistola; y producirá quince mil ginetes. — Por la parte de acá verán Vms. a uno que está gritando que las fortalezas de Thorn, Modlia, Sieroch, Zamosc y nuestro arrabal, llamado de Praga, están en muy buen estado y muy bien provistas. No crean Vms. que esto es miedo. *Bispale!*

Este otro cuadro presenta tambien la ciudad de Varsovia por la parte oriental. Veán Vms. que linda, que bonita, que hermosa, que grande y que bella es. Aquel que va entrando por la puerta, y á quien reciben con tantos aplausos es el príncipe Poniátowski. Reparen Vms. el pobrecito como viene! Se ha caido del caballo, y está malito. Aquel que se ve á la izquierda sobre un lozano caballo es el general Zayozech, que le reemplaza en el mando. *Bispale!*

Este representa la ciudad de Elbing en 27 de diciembre. Ven Vms. aquel que entra con tanto acompañamiento, pues es mi cuñado Murat. Veán Vms. que gallardo va entrando. Viene á toda priesa de Konigsberg; permanecerá aquí muy poco, y partirá al momento para Dantzick, donde es preciso ver como está aquello. *Bispale!*

Esta es, Sres., la gran capital de Prusia, Berlin, en 5 de enero. Por este lado de la izquierda estan publicando una orden del dia por la que se manifiesta la desaprobacion del rey y su indignacion por la infame conducta del general D' York en separar las tropas prusianas de las francesas y hacer convenios con los rusos. En ella se dice que en adelante solo del príncipe Murat recibirán ordenes las tropas prusianas = Allí verán Vms. uno que va corriendo á caballo; pues ese va á llevar ordenes para que prenda quien pueda al tal York, y si no se le atrapa será juzgado por

contumaz. Aquel otro que se vé tan pensativo es el príncipe Hartzfeld que saldrá inmediatamente para Paris á manifestar en aquella capital la *expresion de los sentimientos* del rey de Prusia y probar estos mismos *sentimientos* á toda la Europa por medio de esta *brillante* mision. = Aquel tropel de gente que se ve por la izquierda esta esperando treinta mil hombres de tropas veteranas que vienen de Italia : ya las verán entrar á mediados de enero. *Bispale!* Aquí verán Vms. la famosa ciudad y puerto de Dantzick. Ahí está según ella es en 29 de diciembre : aquellos trenes que se ven allí son los de sitio que habian pasado el Niemen : á su lado verán Vms. mas de 300 piezas de artilleria reunidas. Vean Vms. cuantos equipages de campaña van saliendo de la ciudad ; pues diariamente sucede lo mismo. Mas de dos mil carruages puede dar esta ciudad para el ejército. Aquel edificio de la izquierda es el arsenal : vean Vms. que actividad reina en él : noche y dia no se cesa de trabajar ; y cinco años ha que se continua en las fortificaciones , cuyos gastos anuales ascienden á varios millones. En el dia puede considerarse esta plaza como de primer orden ; y se halla provista para dos años. No crean Vms. que esto indica miedo , y el decirlo sea jactancia y engaño. = Ahí viene , ahí viene : es el general Rapp que ha vuelto de gobernador á Dantzick , pues ya no se pueden fiar plazas sino á gentes de la mayor confianza. *Bispale!* Aquí tienen Vms. la ciudad de Magdeburgo , en 26 de diciembre ; y por la que todos los dias estan pasando tropas para el ejército grande. En las tres últimas semanas han pasado diez mil hombres. *Bispale!* Ahora verán Vms. la archimaravilla del mundo , Paris. Ahí la tienen Vms. tan entera y verdadera como estaba el 8 de enero. Aquel edificio que se ve á la izquierda es el teatro : en él estan SS. MM. No oyen Vms. una gran griteria ? Pues son aplausos , porque al entrar todo el mundo gritó : *viva el emperador!* Vean Vms. ahora la misma capital el dia 11. Allí se está haciendo la revista de las Guardias y de las tropas de la guarnicion de Paris : ahora van desfilando : oigan Vms. tambien las voces de : *viva el emperador!* Tanto es el afecto de to-

dos para con el soberano. = Por la derecha verán Vms. gente reunida leyendo las nuevas medidas que se toman. Se hará una requisición de caballos, pagados à dinero efectivo, físico, metálico, sonante y contante: cada departamento dará su cuota, y à mediados de enero se tendrán ochenta mil caballos, los cuales en febrero pasarán al Rhin. Allà arriba se vé à un hombre leyendo un papelon: oigan Vms. lo que dice: "las guerras de España y del Norte son los objetos primarios de la Francia: trescientos mil franceses estarán reunidos para febrero en Hamburgo, sobre el Rhin y el Oder, ademas de otros doscientos mil que estan en el ejército grande: la proxima campaña se abrirá con un ejército frances casi dos veces mayor que el de la última. El ejército de España se reforzará tambien hasta completar doscientos mil." Ya han oido Vms., y no se crea que es fanfarronada, pues lo dice el Monitor. *Bispale*

Caceres 27 de enero. = Se van à volar los castillos de Medellin y Belalcazar.

Sevilla 4 de febrero. = El general Grimarest va à Ceuta; no se sabe à qué. (Ya se halla en Cadiz. Sin vendrá à dar informes sobre la conspiracionaza sevillana.)

Fresneda 9 de febrero. = Sigue aquí el cuartel general y el lord Wellington: sin novedad.

Cadiz 13. = El embaxador de España en Inglaterra, conde de Fernan-Nuñez, ha dado un convite al conde de Lieven, embaxador del emperador Alexandro. No solo la política, no solo la urbanidad, sino la simpatía entre estos dos embaxadores dió motivo à esta funcion en que brilló el festejo, el agasajo, la cordialidad, la franqueza, la amistad y la union estrecha que no puede menos de haber entre los representantes de dos naciones que han presentado al mundo el espectáculo mas asombroso y honorífico. "Ved aquí nuestro original, decia un ruso à un emigrado frances, señalándole à un español." "No sé ya distinguir la copia del original, contestó el emigrado: los dos son à cual mejores."

La escasez de noticias de la Península en este invierno ha

sido bien recompensada con las muchas, tan asombrosas del Norte; y á lo ménos esto es ya un consuelo. Nos lisogeamos de que muy en breve veremos en la Península acontecimientos favorables, y que la justa causa de esta terrible lucha llegue á ponerse pronto en la perspectiva mas agradable. A este fin se dirigen los cuidados del Gobierno y las sabias disposiciones del Lord, de quien no dudamos que teniendo todo arreglado, dé un impulso vigoroso á los ejércitos; y que el enemigo se vea precisado á verificar de una vez su retirada tan pronosticada y deseada por todos los pueblos que gimen baxo su esclavitud.

Partes telegráficas. = *Dia 14. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Han llegado al campamento de Santi-Petri 100 soldados desmontados del regimiento de Sagunto en relevo de igual número del mismo cuerpo, y de tropa inglesa para el reducto del expresado campamento. En el campo de Guia del Puerto de Santa Maria han estado haciendo el exercicio unos 800 infantes.

Capitania del Puerto. = *Dia 14. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado:* del Carril gol. esp. dos *Hermanos* con (recoba: de Bayona, en Galicia, b. id. *N. S. de Africa* con sardinas, habicuelas y lienzo: de Lisboa gol. de grra. ing. *lord Wellington* con pliegos: de Waterfort b. mte. id. *Isabel* con cebada: de Sabaná b. ame. *Diana* con arroz: de New-York fr. id. *Francisca* con harina y trigo: de Filadelfia otra id. *Paquete de Georgia* con harina y maiz: de Charlestown b. id. *Merchants* con arroz: de id. fr. id. *Oceano* con arroz: de la Havana b. esp. *San Andres* con azucar: de Weterfort gol. ing. *Guillermo* con manteca y tocino: de Aviles y Villanueva de Portiman quechem. esp. *San Vicente Ferrer* con madera y frixoles: de San Jenjo otro id. *N. S. de Iciar* con huevos y frixoles: de Tenerife gol. id. *Patriota* con vino, frixoles y brea: de Málaga otra id. *Santo Domingo* con vino: de Santa Eugenia y Villanueva de Portiman quechem. id. *N. S. del Cármen* con frixoles y huevos: del Carril y Villanueva de Portiman b. id. *la Constancia* con habichuelas: de Tarifa un laud esp. con pasas.

TEATRO. = El prisionero de guerra, comedia en tres actos. = Tonadilla. = Bayle la cachucha. = Saynete. = A las siete y media.

Redactor general del 14 de Febrero.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 13.* = *Agrages* se lamenta de la abundancia de *berengenas*, que pululan en esta ciudad. = El *Turonense* dice que Panés y pandilla son enemigos de la *ilustracion*.

Abeja española núm. 155. = Propone los sugetos que en su concepto serian mui aptos para regentes; y son: el Sr. *Teran*, D. N. *Mariategui*, y D. *José Moreno de Guerra*. = Sigue un anuncio de la Memoria del Sr. *Luyando*, titulada: *Exâmen de las ventajas que producirá el desestanco del tabaco y ensayo de única contribucion*. = Concluye la *Abeja* con una *insinuacion patriótica* á los españoles, en que les dice que sin *Córtes* que los representen, serán esclavos sin remedio.

Procurador general de la nacion y del rei núm. 136. Tira unas cuantas pedradas á la *libertad de imprenta* (de que diariamente abusa), á la *junta de censura*, al *Redactor &c.* = Vuelve al tema de piar por la difunta *Santa*, y á los dimes y diretes contra *Redactores y Concisos*.

Diario de la Tarde del 12. = Filipica contra el número 152 de la *Abeja*, en que desbarra potentemente para explicar que la voz *liberal* significa *largueza*, así como la de *manducantes* que explica á su modo.

Veracruz 19 de noviembre. = El teniente coronel *Piedras* tuvo una brillante accion contra 120 revoltosos, haciendo prisionero, mal herido, al infame *Beristain*. = El 28 último llegó de Vigo la fragata *Pastora* con 310 hombres de Castilla y Zamora, y el 28, de Cádiz, la expedicion de la corbeta *Indagadora* con el batallon de Fernando VII. y 120 de caballeria. = *Mórelos* ha salido de *Tehuacan* con 100 hombres; y 16 piezas ácia *Puebla*, á situarse entre

el Pinar y Amozoque para esperar un envío que se decía salir de México para esta plaza. = La costa de Sotavento vuelve á ponerse en revolucion, interceptándose nuevamente la correspondencia de Oaxaca.

Consulado. = Se cita á los que se consideren con derecho á los bienes del concurso de Don Ricardo Gough, para que en el término de 18 meses se presenten con los documentos comprobantes.

Correos. = El paquete ing. saldrá el 15 en la tarde.

Comercio. = Han abierto registro para Veracruz la corbeta *Iris*. = Para la Guaira y Puerto Cabello la barca *N. S. del Pilar* (a) la *Victoria*. = Y para Honduras el bergantin *San Miguel el Tercero*.

Artículo comunicado. = Mas que la permanencia del Sr. Ximenez Hoyo en el Congreso, siento el recuerdo que de mí hace la *Abeja* de ayer, proponiendome para regente del reino. Yo, ni puedo, ni debo, ni quiero ser regente, ni optar á ningun otro destino público: el que tengo lo recibí á la fuerza, y despues lo he renunciado, como es público y notorio. No deseo otra cosa que la libertad, la independendia, y las glorias de mi patria, y comerme en el seno de mi familia, con paz y tranquilidad, el pan que Dios me ha dado; siendo desde el rincón de mi casa una centinela vigilante, descubriendo pícaros y picardias, y poniendo una banderilla de fuego al lucero del alba: para esto solo, siguiendo el lenguaje del Sr. la Torre, me ha parido mi madre. = José Moreno de Guerra.

Calle Ancha. = Con referencia á noticias de Lóndres del 26 de enero, recibidas por la via de Lisboa, se asegura haberse visto Macdonald precisado á capitular con los rusos, y que el emperador de Austria se excusaba á aprontar los nuevos auxilios de tropas que Bonaparte le exígia. = Dícese que el Sr. Góngora ha hecho dimision de la secretaría de Hacienda.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.